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12 ИюНЯ - ДЕНЬ РОССИИ 
Дорогие петербуржцы!

12 июня мы отмечаем главный государственный праздник - День России. Декларация о 
государственном суверенитете России, принятая более двух десятилетий назад, провоз-
гласила стремление россиян жить в свободном обществе. 

Этот праздник - символ единения и общей веры в великую страну. Нам есть чем гор-
диться — богатейшей историей и культурой, мощным научным и военным потенциалом, 
сильными экономическими позициями, наконец, своими соотечественниками. 

Убежден, что все народы, проживающие в России, объединяет любовь к своей Родине, 
желание жить по справедливости и с верой в свои силы, готовность всегда отстоять свою 
свободу и независимость.

Нам посчастливилось жить в городе, который стал родиной многих прогрессивных пре-
образований, поэтому День России в Санкт-Петербурге отмечается с особой торжествен-
ностью.

Каждый из нас в этот день ощущает себя патриотом, гражданином великого города и 
великой страны. От всех нас, от нашей слаженной работы, зависят настоящее и будущее 
России, укрепление ее государственности. Ведь сила и достоинство государства склады-

ваются из успехов и созидательного труда ее граждан.  
Желаю вам, дорогие петербуржцы, счастья и благополучия, успехов в труде на благо Санкт-Петербурга и России!

Секретарь Санкт-Петербургского регионального отделения
Партии «Единая Россия», Председатель Законодательного Собрания Санкт-Петербурга В.С. Макаров
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< 23 мая на стадионе школы №634 
прошёл футбольный турнир на приз 
Главы МО Коломяги, организованный 
МБУ «Развитие». Участвовало 7 ко-
манд: Милан, Коломяги 91, Коломяги 
98, Рабона, СКМ, Т-34, Школа №51. В 
финале команда Рабона победила Ко-
ломяги 91 со счётом 1-0, в матче за 3 
место СКМ победила Коломяги 98 со 
счётом 3-1. Матчи прошли зрелищно 
и динамично, несмотря на дождь и по-
рывы ветра. Призы вручал Глава мест-
ной администрации Крылов В.Д. На 
мероприятии присутствовали депута-
ты Когут В.И., Бороденчик В.И.

< 28 мая состоялось традиционное 
вручение медали «Рожденному в Ко-
ломягах». Поздравили присутствую-
щих депутаты Муниципального Совета 
Татьяна Александровна Наконечная и 
Владимир Владимирович Рубец. Та-
тьяна Александровна пожелала ма-
лышам и их родителям всего самого 
наилучшего: «Дети – это наше счастье! 
Это волшебство, которое ничто не за-
менит. Муниципалитет выпускает па-
мятную медаль, чтобы поздравить вас 
с таким важным событием как рожде-
ние ребенка. Мы счастливы, что наш 
округ растет и желаем, чтобы так про-
должалось и дальше!»

< Благоустройство. Начался завоз 
песка в песочницы. Песок будет заве-
зен по 45 адресам, включая Юбилей-
ный квартал. 

Заключен муниципальный контракт на 
ремонт асфальтового покрытия и тро-
туара по адресу: ул. Афонская, д.24, к.3.

Начались работы по посадке клумб, 
цветников и газонов по адресам: Зем-
ский переулок, д. 7, ул. Репищева, д.19, 
корп. 3, ул. Вербная, д. 13, ул. З линия 
1-ой половины, ул. Афонская, д. 16, ул. 
Афанасьевская, д.6, ул. Репищева д.7 
(Пересечение ул. Репищева и ул. 3 ли-
ния 2-ой половины), ул. Репищева, д. 
19, корп. 1, ул. Щербакова, д.14, корп.2.

Посадка деревьев запланирована на 
осень 2015 года по адресам: ул. Афа-
насьевская, д.6, ул. Щербакова, 14, к.1. 

Занятия в школе будут проходить 
два раза в неделю до конца июня. Всё 
это время дети на безвозмездной ос-
нове будут изучать разные виды искус-
ства: от живописи и лепки до графики 
и производства керамики с использо-
ванием гончарного круга. В процессе 
обучения ученики побывают в гостях у 
скульптора Александра Позина и посе-
тят иконописную мастерскую Татьяны 
Колибабы, а также съездят на экскур-
сию в Академию художеств. На откры-
тии школы присутствующих поздра-
вил заместитель Главы МО Коломяги 
Владимир Иванович Когут: «Уважае-
мые друзья, в каждом ребенке зало-
жен огромный творческий потенциал. 
Но не всегда в жизни этот потенциал 
реализуется. И именно такие школы, 
как летняя школа «Мы живем здесь, 
вместе с художниками», должны спо-
собствовать развитию творческих 
способностей. Муниципальный Совет 
поддерживает такого рода начинания 
и таких энтузиастов, как Татьяна Пе-
тровна и ее коллеги. Хочу пожелать и 

детям, и родителям творческого на-
строения и максимум удовольствия от 
занятий».

Татьяна Николаенко провела экс-
курсию для учеников и их родителей. 
Двор вокруг дома населен множе-
ством скульптур. Самые первые уче-
ники школы уже выросли, обзавелись 
семьями и стали родителями. Но тут 
по-прежнему живут их поделки, выпол-
ненные более 15 лет назад. «Потрепан-
ные дождем и ветром», — говорит про 
них хозяйка мастерской. — С этими 
скульптурами мы никогда не расста-
немся, нам они очень дороги». Татьяна 
Петровна показала детям абстрактное 
творение скульптора Сергея Борисо-
ва. Сам художник назвал произведе-
ние «Игра китов», но каждый может 
увидеть в нём что-то свое, таинствен-
ное и неизведанное. На ветках среди 
деревьев живет «Стрекоза», выпол-
ненная итальянским скульптором для 
проекта «Мимикрия». Дети поднимают 
голову, чтобы отыскать ее среди де-
ревьев. 

Школа «Мы живем здесь, вместе с 
художниками» появилась в 1999 году. 
«А живу я здесь с 1994 года, — расска-
зывает хозяйка дома на Рябиновой, 2. 
— В то время здесь не было коттед-
жей, которые сейчас окружают нас. 
Это была деревня, которая называлась 
Мартыновкой. В этом доме жила поль-
ская предпринимательница, а вокруг 

него находились колодцы и прачечные. 
Зданию уже больше 100 лет. Многие 
гадают, из какого материала он по-
строен — из камня или дерева, но он 
состоит из блоков. Эта технология по-
явилась в начале прошлого века, когда 
был придуман цемент. Дом был одним 
из первых, построенных по этой техно-
логии. Один журнал даже назвал его 
“папой блочного строительства”. Зи-
мой здесь тепло, а летом прохладно».

Ученики побывали внутри само-
го дома, ощутили атмосферу насто-
ящей мастерской художников. Здесь 
на полочках много всего нужного: ин-
струменты, краски, кисти. Тут можно 
нарисовать, слепить, сделать много 
интересного, в том числе и керамиче-
скую куклу. Именно здесь, в этом ме-
сте, где живут и работают художники, 
будут проходить творческие занятия.

Мария Легашова

«МЫ жИВЕМ ЗДЕСЬ, ВМЕСТЕ С хУДОжНИКАМИ»
Первый день лета юные коломяжцы встретили в творческой мастерской на 
Рябиновой улице, д. 2. Сегодня для детей при поддержке МО Коломяги от-
крыла свои двери летняя школа «Мы живем здесь, вместе с художниками» 
под руководством художника Татьяны Петровны Николаенко. 

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ
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Желание посетить Крым 
появилось у меня ещё в да-
леком детстве после прочте-
ния книги «На румбах морской 
славы», где описывалось, в 
том числе, и создание Черно-
морского Флота и обе Герои-
ческие обороны Севастополя.

В 2014 году, в тот знамена-
тельный день нашей новейшей 
истории, 18 марта, мы с женой 
твердо решили в ближайшее 
время обязательно посетить 
Крым.

И вот, в мае 2015 г., поя-
вилась возможность реали-
зации заветной мечты всего 
последнего времени – мы 
приземляемся в аэропор-
ту Симферополя! Стоимость 
прямого перелета на 1 чел. 
СПб-Симферополь составила 
11000 руб туда-обратно. Чир-
кнув днищем пару раз по не-
ровностям, наш автобус-шатл 
подъехал к реконструируемо-
му терминалу – кипит работа 
по монтажу строительных кон-
струкций. Проходим сквозь 
стройку и попадаем в неболь-
шой уютный зал и в течение 
получаса ждём наш багаж. Но 
все прекрасно понимают, что 
есть определенные трудности 
и никто не возмущается. Пер-
сонал аэропорта очень вежли-
вый и доброжелательно отве-
чает на все вопросы.

На выходе из аэровокза-
ла нас уже ждало такси, за-
казанное ещё из Петербур-
га. Стоимость трансфера из 
аэропорта Ялты до региона 
Ялты составляет около 2-х ты-
сяч рублей. Можно, конечно 
было добраться до санатория 
на знаменитом троллейбусе и 
маршрутке, но уж очень хоте-
лось успеть до ужина! Дорога 
через перевал приятно удиви-
ла своим качеством и наличи-
ем разметки.

Первое, на что мы обрати-
ли внимание, приехав в сана-
торий «Нижняя Ореанда» - это 
великолепный вкусный воз-
дух! Да, именно вкусный, его 
хочется вдыхать и вдыхать… 
Южный берег Крыма — это 
субтропический ботанический 
сад под открытым небом!

На следующий день, после 
оздоровительных процедур, 
мы начали изучать окрестно-
сти. Наш санаторий находил-
ся рядом с Ливадией, где про-
ходила в 1945 г. знаменитая 
Ялтинская конференция. До 
Ливадийского дворца мож-
но дойти пешком  (около 1,5 

км) по царской или солнечной 
тропе, по которой гулял ещё 
император Николай II. А если 
идти (около 4 км) по этой из-
вилистой тропе в другую сто-
рону, то можно добраться до 
замка «Ласточкино Гнездо». 

Также, по канатной дороге 
мы поднялись на гору Ай-Пе-
три с завораживающими ви-
дами на побережье и одно-
временно пронизывающим 
ветром. Так что одеваться 
надо как можно теплее: ветры 
на вершине круглогодичные и 
даже в летнюю жару! На горе 
находится восточный базар 
и около 50 различных кафе в 
основном с крымско-татар-
ской кухней. Стоимость услуг 
канатной дороги немаленькая 
- 250 руб за 1 чел. в один ко-
нец. И работает она до 16-00 
на подъем и до 17-00 на спуск. 
Если не успеть спуститься, то 
вам любезно и с радостью (!) 
предложат спуститься на ми-
кроавтобусе по серпантину с 
другой стороны горы за те же 
250 руб и довезут прямо до 
санатория или гостиницы. Но, 
кто решит ехать, по серпанти-
ну - сначала трезво оцените 
возможности своего вестибу-
лярного аппарата! Повороты 
крутые, качество асфальта – 
далеко от идеального, водите-
ли лихие…

В один из дней мы совер-
шили вылазку в Ялту и прогу-
лялись по широкой, сверкаю-
щей набережной и посетили 
местный продуктовый рынок. 
Помимо ароматнейшей клуб-
ники нам очень понравился 
свежевыжатый гранатовый 
сок. На рынке, как и на восточ-
ном базаре не просто можно, а 
нужно торговаться. Мы купили 
3 литра сока за 800 р., хотя из-
начально просили за 1 л - 400 р.

И, конечно же, отдельная 
экскурсия на целый день у 
нас была запланирована в Го-
род-Герой Севастополь. Мы 
оказались в Севастополе 16 
мая, когда уже значитель-
ная часть кораблей во главе 
с крейсером «Москва» ушли 
на учения, но мы нисколько 
не расстроились, а наоборот 
порадовались за наш Флот, 
который не стоит у пирсов, а 
защищает интересы нашей 
России-Матушки в мировом 
океане. Мы, конечно же, слы-
шали о неповторимом духе 
Севастополя, но такого коли-
чества триколоров и патриоти-
ческой атрибутики в обычный 

день не только на прилавках, 
но и на обывателях, видеть 
нам ещё не доводилось! Осо-
бенно нас впечатлил караул 
подросткового исторического 
клуба около памятника погиб-
шим войнам во время Великой 
Отечественной Войны.

Также мы посетили Хер-
сонес Таврический, где Князь 
Владимир принял Крещение. 
Огромное спасибо сотрудни-
кам музея за то, что сохраняют 
этот древний город для буду-
щих поколений и заботятся о 
нем, как о своем доме. Впе-
чатлил нас своим великоле-
пием Владимирский Собор и 
осознанием того, что на этом 
месте зарождалось Христиан-
ство на Руси.

Запомнилась многозна-
чащая фраза экскурсовода в 
Севастополе, что есть 3 че-
ловека, которые сделали для 
Крыма больше всего – это 
Екатерина II, граф Воронцов и 
В.В.Путин.

Конечно же, при каждом 
общении всплывала тема 
«возвращения Крыма в Род-
ную гавань». На вопросы: Как 
это было? Что изменилось? 
Мы получали разные по эмо-
циональности ответы, но еди-
но было одно – огромная бла-
годарность и радость, как от 
рождения новой жизни. Да, 
есть сейчас определенные 
трудности, но большинство 
людей понимает, что «без тру-
да не выловишь и рыбки из 
пруда» и с надеждой следят 
за новостями о строительстве 
Керченской переправы. 

Приятно удивила нас цена 
на маршрутки в Ялте и её 
пригородах - от 10 до 25 руб, 
в зависимости от количества 
остановок и на услуги обще-
ственного туалета – всего 10 
руб.

Очень понравилось всеоб-
щее искреннее дружелюбие и 
улыбчивость местного насе-
ления.

Никаких перебоев со све-
том и водопроводной водой, 
которыми пугают туристов, не 
было.

Уезжали из Крыма мы с же-
ланием обязательно вернуть-
ся обратно и с благодарно-
стью за теплый прием. 

Спасибо Крым! Процветай 
и развивайся!

Петр Киселев,
депутат МС МО Коломяги

КРЫМСКИЕ КАНИКУЛЫ
Существуют разные мнения по поводу текущей обстановки в Крыму. Тем не менее, отдых 
на этом полуострове остается одним из любимых и популярных у наших соотечественни-
ков. В мае 2015 года там побывал депутат Муниципального Совета Петр Владимирович Ки-
селев, который поделился с нами своими впечатлениями. 

Владимирский Собор Херсонес ТаврическийПамятник затопленным кораблям

Замок Ласточкино гнездо

Караул подросткового историко-патриотического клуба

Малые ракетные корабли

Солнечная (Царская) тропа
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ПРОСИМ бЕРЕжНЕЙ 
ОТНОСИТЬСЯ К ОбЛИКУ 

РОДНОГО РАЙОНА
В Коломягах продолжаются активные работы по бла-
гоустройству. Во всех уголках округа разбиваются цвет-
ники, высаживаются кусты и деревья, реконструируются 
скверы, приводятся в порядок газоны.  

Особое внимание уделяется ликвидации так называемых 
«козьих» троп –  вытоптанных участков газонных насаждений. 
Этот процесс не только способствует улучшению внешнего 
облика округа, но и является частью профилактики дорож-
но-транспортных происшествий, так как многие жители пред-
почитают переходить дороги в неустановленных местах, подхо-
дя к ним по проторенным тропинкам, примыкающим к проезжей 
части. Для водителя подобное появление пешехода крайне не-
ожиданно, и чревато плачевными последствиями. 

Для повышения продуктивности данной работы необходима 
помощь жителей.  В первую очередь, не нужно «срезать углы», 
проходя по газону, а также ходить по уже вытоптанным тропин-
кам. Лучше потратить пару минут, чтобы пройти по асфальтиро-
ванному тротуару, дать возможность взойти новой траве и на-
слаждаться аккуратным газоном. Муниципалитет обращается к 
жителям с просьбой более бережно относиться к благоустрой-
ству района.

Напомним, что в некоторых случаях штраф за хождение по 
газону может составлять от 3 до 5 тыс. рублей!

Для них война не закончи-
лась в 1945 году. Вновь и 
вновь военные моряки мин-
ных тральщиков Балтийско-
го флота выходили в море на 
борьбу с незримым врагом. 
Еще до объявления войны 
немцы скрытно выставили в 
Финском заливе 1060 якор-
ных контактных и 160 дон-
ных неконтактных мин, че-
рез месяц их стало в 10 раз 
больше,  залив стал непро-
ходим для судов. 

Враг позаботился о том, 
чтобы сделать свои минные 
поля практически неприступ-
ными. Их специально окру-
жали небольшими минами 
– «минными защитниками», в 
большом количестве ставили 
мины-ловушки и использова-
ли другие ухищрения, затруд-
няющие траление и делающие 
его чрезвычайно опасным. 
Даже после дня Победы Фин-
ский залив все еще оставался 
районом, закрытым для про-

хождения кораблей.
После полного снятия бло-

кады Ленинграда в январе 
1944 года ставится задача 
очистки от мин Большого Ко-
рабельного фарватера, ос-
новного выхода в Балтийское 
море. Но только 5 июня 1946 
года Гидрографический отдел 
Краснознаменного Балтий-
ского флота выпустил Изве-
щение мореплавателям № 
286, в котором сообщалось 
об открытии плавания в свет-
лое время суток по Большо-
му корабельному фарватеру 
от Кронштадта до фарвате-
ра Таллин — Хельсинки. Этот 
день считается днем прорыва 
морской минной блокады Ле-
нинграда.

Но это было только начало, 
по официальным данным, раз-
минирование продолжалось 
12 лет, по неофициальным - 
почти 20, воды Эстонии ста-
ли открытыми для плавания 
и рыболовства только в 1963 

году. Во время разминирова-
ния Финского залива  уже в 
мирное время подорвались 29 
кораблей, погибло более пяти 
тысяч моряков. 

Закон Петербурга от 12 
октября 2005 года объявил 
5 июня «Днем прорыва мор-
ской минной блокады Ленин-
града» и включил в перечень 
праздников и дней памяти в 
Санкт-Петербурге.

В этот день по традиции 
в ЦПКиО, где в годы войны 
располагался 8-ой дивизион 
катеров-тральщиков, возла-
гаются  цветы, а с пристани 
на воду спускается венок. В 
январе этого года на Сера-
фимовском мемориальном 
кладбище открыт памятник 
морякам минных тральщиков 
Балтийского флота, погибших 
во время исполнения воинско-
го долга. 

Андрей Жданов,
депутат МС МО Коломяги

По словам Антонины Бо-
рисовны, руководителем и 
вдохновителем этого важного 
события стал капитан 1 ранга, 
руководитель кадетского дви-
жения в школе Александр Ива-
нович Сытник: «Этот человек, 
делает все возможное, чтобы 
наша российская школа про-
цветала».

На мероприятии присут-
ствовал Герой Российской 
Федерации, военный летчик, 
кавалер трех орденов Муже-
ства, подполковник Валерий 
Николаевич Чухванцев, кото-
рый отметил большой труд пе-
дагогов и успехи учеников. 

Поздравил учителей и 
школьников председатель 
Межрегиональной обще-
ственной организации «Совет 
Героев Советского Союза, Ге-
роев Российской Федерации 
и полных кавалеров ордена 
Славы Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области», Ви-
це-президент Российской 

Ассоциации Героев, гене-
рал-майор Геннадий Дми-
триевич Фоменко: «Дорогие 
друзья, мне очень приятно се-
годня быть в вашей школе. За 
этот учебный год вы достигли 
серьезных результатов как в 
воспитании подрастающего 
поколения, так и в делах, кото-
рые вы совершили. Работа по 
патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения 
поставлена здесь достаточно 
хорошо. Работа по присвое-
нию школе имени Героя СССР 
– это большое дело, которое 
накладывает на вас особую 
ответственность». 

Глава МО Коломяги Сергей 
Эдуардович Борисенко вру-
чил памятные знаки «Учителю 
года» и «Ученику года». В этом 
году победителями в этих но-
минациях стали учитель ма-
тематики Наталья Юрьевна 
Лаврова и победитель многих 
Олимпиад, ученик Карл Тау-
берт. По словам Сергея Эду-

ардовича, самые настоящие 
звезды школы – это учителя, 
которые готовят детей к боль-
шой жизни.

Также на мероприятии 
присутствовала директор 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного бюджетного 
учреждения «Комплексный 
центр социального обслужи-
вания населения Приморского 
района, победитель городско-
го конкурса «Женщина года» 
Татьяна Константиновна То-
мащук, директор ЗАО «Фирма 
Флоридан» Екатерина Павлов-
на Чернышова, заместитель 
главного врача детской поли-
клиники №30 Татьяна Арсен-
тьевна Белоусова, управля-
ющая БЦ «Долина Роз» Ольга 
Николаевна Шалашова.

Чествование «звезд» до-
полнили выступления школь-
ных коллективов и ансамблей, 
которые показали гостям 
праздника высший класс!

«ПАРАД ЗВЕЗД» В шКОЛЕ №253
В школе №253 состоялась ежегодная церемония награждения учеников и учителей по 
итогам 2014-2015 учебного года. Открыла «Парад звезд» директор школы Антонина Бори-
совна Плужник, которая поблагодарила учителей, учеников, гостей праздника и всех, кто 
помогает школе. На торжественной церемонии присутствовали почетные гости, которые 
поздравили не только отличников и сотрудников учебного заведения с успешным оконча-
нием учебного года, но и с таким важным событием как присвоение школе имени капитана 
1-го ранга Военно-морского флота СССР, участника Великой Отечественной войны, Героя 
Советского Союза Павла Ивановича Державина. 

К 69-Й ГОДОВщИНЕ ПРОРЫВА МОРСКОЙ 
МИННОЙ бЛОКАДЫ ЛЕНИНГРАДА
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Валаам — одна из самых древних 
обителей России, в переводе с фин-
ского название острова означает «вы-
сокая земля»; остров входит в состав 
архипелага, состоящего из более чем 
50 островов. С давних времён этот 
остров считался местом силы. В древ-
ние времена, когда жившие в Прила-
дожье финно-угоры и славяне только 
готовились принять христианскую 
веру, острова были гигантским языче-
ским жертвенником. Придя на Валаам, 
святой апостол Андрей Первозванный 
разрушил капища и воздвиг каменный 
крест, предсказав великое будущее 
Валааму, — с этого момента приня-
то отсчитывать историю монашеской 
обители. Около 2,5 млрд лет тому на-
зад тектонические силы Земли созда-
ли этот архипелаг, могучим усилием 
подняв со дна древнего моря огром-
ные массы габбро-диабаза — «вала-
амского гранита». По мнению гидро-
графа А. П. Андреева, такой природы, 
как на Валааме, «не встретишь нигде в 
Европе: множество совершенно отвес-
ных скал, идущих и в высоту, и на глу-
бину, — островки, мыски, бухточки… 
Проливы, озерки между густой расти-
тельностью и угрюмыми гранитными 

скалами отражают на лазури все пред-
меты, а стройный хвойный лес допол-
няет общую картину, придавая всему 
чудный, восхитительный вид». Выдаю-
щиеся русские художники отдали дань 
Валааму. Среди них Ф. А. Васильев, И. 
И. Шишкин, А. И. Куинджи, Н. К. Рерих. 

Во времена советской власти в мо-
настырских зданиях в разное время 
располагались школа боцманов, рыб-
ный комбинат, дом инвалидов войны, 
труда и детства, природно-архитек-
турный музей-заповедник. Здесь не 
звонили колокола, не звучала иноче-
ская молитва, пришло в упадок сель-
ское хозяйство. Монахи вернулись на 
остров только в 1989 году. По мере 
восстановления монастыря работы не 
убавлялось, а становилось все боль-
ше. Нужны были рабочие руки. И на 
приглашение монастыря откликну-
лись добровольцы из России, Украи-
ны, Белоруссии, Европы, США. Пер-
вые волонтеры приехали в 2005 году, 
чтобы возродить сельское хозяйство, 
отреставрировать постройки, помочь 
в устройстве быта. Жили не в лучших 
условиях. Помещения плохо отаплива-
лись, не было горячей воды, электри-
чества. Но многие из волонтеров оста-

вались на несколько заездов и вновь 
приезжали на следующий год.

 12 мая в девять часов утра от стан-
ции метро Парнас отправились два 
автобуса до Приозерска. Автобусы 
довезли нас до причала, на котором 
уже стоял теплоход валаамской фло-
тилии «Святитель Николай». Погода 

была ветреная и холодная, наш тепло-
ход качало. До острова мы дошли за 
четыре часа. На острове нас уже ждал 
автобус, в который мы загрузили свои 
вещи, а сами пошли пешком до ра-
ботного дома, который находится за 
Спасо-Преображенским монастырем. 
В этом доме на третьем этаже с пра-

ВОЛОНТЕРЫ СВЯТОГО ВАЛААМА
В конце прошлого года я решил поехать волонтером на этот чудесный остров — поехать именно в мае, чтобы приурочить эту поездку к 70-ой годовщи-
не победы в Великой Отечественной войне. И вот наступил май — настала пора собирать рюкзак. Надо отметить, что на Валаам каждый ездит по своим 
причинам. Но в этой статье речь пойдет о волонтерах — людях, которые приезжают безвозмездно трудиться не только со всей нашей страны, но и из-за 
рубежа, людях, которые по зову своей души в свои отпуска, в свое свободное время стараются принести пользу этому светлому, намоленному месту и 
помочь своим трудом служителям церкви. Эта статья — своего рода дневник о моем двухнедельном пребывании в качестве волонтера на этой святой 
земле, имя которой — Валаам.

ТУРНИР ПО ВОЛЕЙбОЛУ
31 мая 2015 года состоялся турнир по волейболу, посвя-
щенный 70-летию Победы в Великой Отечественной вой-
не. Мероприятие проводилось на стадионе школы №634 
и было организовано МБУ «Развитие» по заданию Муници-
пального Совета МО Коломяги. 

В турнире приняли участие 
6 команд: Алекс, Арсенал, Ко-
ломяги, Коломяжские стрелы, 
Креветки, Прорыв, каждая 
из которых состояла из 7-ми 
игроков. Команды играли до 
двух побед в партии. В матче 
участвовали как профессио-
налы, так и любители разно-
го возраста, что сказалось на 
качестве игр. По словам ди-
ректора МБУ «Развитие» В.И. 
Бороденчика, в финал вышли 
наиболее достойные и яркие 
команды. Финал получился 
достойный, с интригой. Но, 
тем не менее, класс игры ко-
манды профессиональных 
игроков «Алекс» оказался 
выше, и они одержали победу 
со счетом 2:1. Но зрители, пре-
жде всего, болели за молодых 
игроков из команд «Кревет-
ки» и «Коломяжские стрелы». 
Второе место заняла команда 
«Креветки», третье – «Коломя-
ги». Судили соревнование ин-
структор Центра спорта При-

морского района, депутат МС 
МО Коломяги Игорь Колесни-
ков и сотрудник МБУ «Разви-
тие», профессиональный су-
дья Олег Концевенко. 

Победители награждены 
дипломами, кубками, медаля-
ми и статуэтками. Всем участ-
никам турнира были вручены 
памятные подарки. Награжда-
ли игроков Заместитель Главы 
МО Коломяги Владимир Ива-
нович Когут и Глава местной 
администрации Владимир 
Дмитриевич Крылов. 

Впереди всех спортсменов 
ждут турниры по волейболу, 
мини-футболу и баскетболу. 
До новых встреч!

В ДОЛ «Дружных» школьники на свежем воздухе прошли 
несколько обучающих этапов: технику пешеходного туризма, 
спортивное ориентирование, технику и тактику спасательных 
работ, и веревочный курс. Инструктора проводили обучение с 
утра до вечера с перерывом на вкусный обед, а вечером всех 
ждали посиделки у костра.

Здесь дети продемонстрировали свои домашние задания – 
стенгазеты «Мы едем на Слет» и исполнение военно-патриоти-
ческих песен. Надеемся, что и в следующем году мероприятие 
пройдет на таком же уровне!

«бАЛТИЙСКАЯ ВЕСНА-2015»
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Прогулка по острову и встреча заката

вой стороны находятся две мужские 
кельи, с левой — две женские. В этом 
заезде нас было тридцать человек: во-
семь мужчин и двадцать две женщины. 
В келье, где я жил, нас было четверо. 
Из окна над моей кроватью открывал-
ся чудесный вид на Ладожское озеро, 
а в хорошую погоду по утрам меня 
будили лучи солнца. Красоты неверо-
ятные! Особенно потрясающи зака-
ты… Вечером нас собрали во дворе и 
ознакомили с общими правилами по-
ведения на острове. После этого нам 
выдали жетоны, на которых было напи-
сано «Валаам, волонтер, 2015 год» — 
это был своего рода пропуск на время 
нашего пребывания. В монастырской 
трапезной нас накормили ужином: 
гречневая каша с подливой, капуста 
и компот. Спалось этой ночью по-осо-
бенному крепко и сладко. Следующее 
утро началось в восемь часов, а после 
завтрака мы снова собрались во дво-
ре, где нам давали послушания. Нашу 
бригаду отправили на ферму, где мы 
вычищали лопатами летний коровник; 
так пролетело время до обеда. В этот 
раз мы обедали в трапезной на ферме. 
Монастырская пища очень скромна, в 
основном это каши, макароны, хлеб, 
молоко, компот — этого рациона впол-
не хватает для поддержания сил. По-
сле обеда мы подготавливали птичник 
для молодых кур, так как старые уже 
плохо неслись: мы вычищали куриный 
загон от помета и засыпали свежими 
опилками. После ужина за нами прие-
хала та же машина, которая привезла 
нас сюда. На следующий день бригада 
из десяти человек, в которой уже были 
и женщины, отправилась на теплоходе 
«Мария» в Ильинский скит. По Ладоге 
наш теплоход шел около часа: с пого-
дой нам опять не повезло. Послушание 
женщин заключалось в прополке гря-
док, выдергивании сорняков, посадке 
тюльпанов. В час дня нас забрал тепло-
ход, и в этот день мы больше не выпол-
няли послушаний. В свое свободное 
время я гулял по острову и наслаждал-
ся удивительной природой, заворажи-
вающими своей красотой закатами и 
человеческими творениями, которые 
приумножаются с каждым годом. На 
Валааме очень хорошо сочетаются 
духовный труд и труд физический во 
Славу Божию, смирение и созерцание. 
Атмосферу спокойствия, умиротворе-
ния, которые здесь царят, невозможно 
передать словами — это та атмосфе-
ра, которой нам так хочется в городе 
и которая в силу разных причин недо-
стижима. Следующий день мы прове-
ли на поле: собирали палки и камни, а 
затем закидывали их в ковш трактора 
— подготавливали поле к мелиорации, 
которую проводят наши соседи-фин-
ны. Вечером «Святитель Николай» до-
ставил молодых кур в специальных 
ящиках. Надо отметить, что их путеше-
ствие было долгим, так как их маршрут 
начался на ферме, которая находится 
под Выборгом. Мы разгружали их с ко-

рабля, а потом нас повезли на ферму, 
и там, уже предварительно пересчи-
тав, куриц выпустили в птичник. Тем 
же вечером у нас была встреча с отцом 
Никоном в специальном лекционном 
помещении. Встреча была интересной 
и познавательной, было задано мно-
го вопросов, которые волнуют людей. 
Многие послушания повторяются, но 
могут меняться места, где ты их ис-
полняешь: например, сегодня ты со-
бираешь камни на картофельном поле, 
а завтра — на свекольном. Поля очень 
важны на острове: здесь выращивают 
овощи, траву, которая идет на корм 
коровам зимой. По субботам мы рабо-
таем до обеда. После обеда я узнал, 
что на острове есть велопрокат, и ре-
шение взять велосипед пришло неза-
медлительно. В здании администра-
ции природного парка «Валаамский 
архипелаг» вместе с велосипедом мне 
дали распечатку карты со спутника, 
где были отмечены веломаршруты по 
острову. Благодаря карте и велосипе-
ду я побывал в самых отдаленных и жи-
вописных местах острова за короткий 
промежуток времени, увидел Бухту 
Дивная, Федоровскую гору и гору Чер-
ный Нос. В воскресенье мы не работа-
ем: после обеда у нас была экскурсия в 
Ильинский скит, где мы до этого испол-
няли послушание, это самый дальний 
скит на Валаамском архипелаге, он на-
ходится с северной стороны архипела-
га, в десяти километрах от Спасо-Пре-
ображенского монастыря. Оттуда на 
теплоходе нас доставили в Скит Всех 
Святых. Здесь мы зашли в пещеру, в 
которой семь лет жил отшельником 
Александр Свирский, и каждый из нас 
попросил у святого то, что ему больше 
всего необходимо в жизни. Экскурсии 
входят в культурную программу пре-
бывания волонтеров на острове, нашу 
экскурсию проводил отец Ефрем.

Когда идет дождь, волонтеры не 
работают, кроме тех случаев, когда 
есть работа в помещениях: в гараже, 
в подвале, на ферме, — поэтому в по-
недельник мы не работали. Завтра 21 
мая — церковный праздник Вознесе-
ния Господня, а сегодня постный день 
— нельзя употреблять пищу животного 
происхождения: молоко, сыр, тушенку 
и т. д. Надо отметить, что в монастыр-
ской столовой есть два вида питания, 
постное и обычное, например, каша 
на воде и каша на молоке. Исповедь и 
причастие — это радостное и светлое 
событие в жизни каждого православ-
ного человека; группа нашего заезда 
имела возможность испытать эту ра-
дость. 22 мая снова церковный празд-
ник, день святого Николая Чудотвор-
ца. Практически вся группа ходила на 
службу в Никольский Скит. В этот день 
люди с именем Николай отмечают 
именины. С самого утра было солнце. 

Сегодня суббота — последний 
день нашего пребывания на острове. 
До обеда у нас было послушание на 
ферме, где мы выгрузили из трактора 
на склад шесть тонн комбикорма для 
коров. После обеда нам разрешили 
подняться на колокольню Спасо-Пре-
ображенского монастыря, откуда от-
крывается очень красивая панорама 
на остров и Ладожское озеро. На сле-
дующие утро в девять часов «Святи-
тель Николай» увозил нас с острова, 
погода на прощание нам благоволила: 
было солнце. Но как же ты бываешь пе-
ременчива и обманчива, Ладога! Через 
два часа наш корабль настиг шторм. На 
всем протяжении нашего обратного 
пути нас сопровождали чайки, словно 
прощаясь и приглашая снова на эту 
святую землю. И если вам посчастли-
вилось здесь оказаться, знайте: это 
произошло не просто так. В конце сво-
его рассказа мне бы хотелось, чтобы 
вы прочитали гимн Валаамской обите-
ли (сокр. вариант) — в нем есть слова, 
прочитав которые, вы сразу захотите 
побывать в этом святом месте.

О, дивный остров Валаам!
Рука Божественной судьбы
Воздвигла здесь обитель рая,
Обитель высшей чистоты,

Обитель чудную, святую,
Жилище избранных людей,
Обитель, сердцу дорогую,
Обитель мира от страстей.

Богоизбранная обитель!
Пречудный остров Валаам!
Тебя дерзнул воспеть твой житель,
Прими его ничтожный дар!

Не знаю, как воспеть сумею 
Твои долины и поля, 
Твои леса, твои заливы, 
Твои священные места. 

Я о тебе сказать не смею: 
Ты так величием полна! 
Сложить я песни не умею: 
Перед тобой она бледна. 

Одно скажу лишь я: без меры 
Ты в жертву Богу принесла 
Всю чистоту Святыя Веры 
И плод священного труда.

Какое место ты избрала! 
Какой воздвигнула алтарь 
И как прилежно воспевала 
В нем Бога истинного тварь. <…>

Тебя подвижники святые 
Сергий и Герман основали; 
Здесь же и мощи их честные 
Своим нетленьем просияли; 

А души их там в небесах, 
В чертогах Божиих витают. 
На всех нас, грешных, в чудесах 
Щедроты Божий являют. 

Хвала тебе, обитель славы! 
Ты блещешь в юной чистоте, 
Храня все строгие уставы 
В своем монашеском житье. 

Мне перечесть не хватит силы 
Святых подвижников твоих, 
Но их поросшие могилы 
Легко напомнить могут стих.
     

<…>
Взыграйте, горы Валаама, 
Под сенью милости Творца, 
От нас хвала Ему и слава 
Да будет вечно без конца!

Николай Белавинский
Волонтер острова Валаам, май 

2015 года

Теплоход Валаамской флотилии 
Святитель Николай
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Совсем немного време-
ни осталось до последнего 
звонка – самого волнительно-
го праздника для выпускни-
ков. Но уже сегодня, 20 мая, 
все наши ученики, не только 
9-тиклассники и 11-классники, 
но и ребята из других клас-
сов, очень волнуются. Волну-
ются их учителя, родители. И 
сегодня все они собрались в 
актовом зале нашей школы. 
В чём же секрет? Дело в том, 
что сегодня наш традицион-
ный праздник – праздник че-
ствования лучших из лучших, 
праздник аплодисментов, 
улыбок, тёплых слов благо-
дарности, восторгов, радости, 
праздник активности и ума – 
церемония награждения «Уче-
ник года»!

Каждый учащийся школы 
№ 617 знает, что ему на протя-
жении всего года необходимо 
трудиться, чтобы на эту це-
ремонию попасть. Что значит 
трудиться? Хорошо учиться, 
принимать участие в различ-
ных школьных и внешкольных 
мероприятиях, в олимпиадах. 
Но мало просто участвовать, 
нужно побеждать! Ведь победа 
приносит очень много баллов!

Например, Авалян Арсен, 
ученик 8л класса, можно ска-
зать начал ковать свою победу 
ещё в сентябре. Как только в 
дневнике появлялась новость 
о конкурсе, он, как герой 
фильма «Приключения Шури-
ка», сразу же предлагал свою 
кандидатуру. Конкурс по гео-
графии? Арсен! Литератур-
но-музыкальная композиция? 
Опять Арсен! Конкурс чтецов? 
Ещё раз Арсен! И вот он на 
красной ковровой дорожке! 
Ему вручают его «Оскар», его 
«Нику», его заслуженную на-
граду… Ему совсем чуть-чуть 
не хватило до победы! Но, как 
будто специально, в этом году 
на «Ученике года» появляется 
новая традиция – номинация 
«Аплодисменты». И победи-
телем становится самый ак-
тивный – Авалян Арсен. Да 
что я вам буду рассказывать? 
Предоставляю слово самому 
Арсену:

«Для меня попасть на це-
ремонию "Ученик года" было 
очень важно и волнительно. 
Так как стать призером первой 
степени – значит быть одним 
из лучших. И это дает осно-
вания думать о том, что впе-
реди успешное будущее. Мои 
личные победы, которые при-
несли наибольшее количество 
баллов в мою копилку, - это 
победа в Городской олимпиа-
де и олимпиаде СПбГУ  по ге-
ографии. К подобным дости-
жениям я шел на протяжении 
всех учебных лет и рад тому, 
что в 8 классе все получи-
лось. За это я хотел бы сказать 
огромное спасибо моим учи-
телям, которые столько сил и 
стараний вложили в меня и в 
мою победу. И спасибо моим 
родителям, которые всегда 
рядом со мной, которые го-
товы поддержать в трудную 
минуту, помочь, когда у меня 
возникают сложности, и пора-
доваться за меня.

Обидно, что не удалось 

стать абсолютным победите-
лем, но у меня впереди еще 3 
года, и я верю, что еще смо-
гу завоевать этот титул. Ведь 
это нужно для уверенности в 
себе, в своих знаниях и воз-
можностях. Очень приятно, 
что школа и муниципалы под-
держивают своих лучших уче-
ников призами и медалями. 
Это придает дополнительный 
стимул, всегда приятно, когда 
твои старания вознагражда-
ются, когда тебя поздравляют 
лично директор родной школы 
Смирнова Ольга Игоревна и 
Глава местной администрации 
Крылов Владимир Дмитрие-
вича, это придает важности и 
значимости. Приятно ощущать 
поддержку учителей и учени-
ков в зале (эти аплодисменты 
в зале мне никогда не забыть), 
а также сидеть среди «леса» 
воздушных шаров, впускаю-
щих в зал праздник. Но самым 
приятным впечатлением це-
ремонии «Ученик года – 2015»  
стала новая номинация «Апло-
дисменты». Теперь ребята, 
которые активно во всем уча-
ствуют и побеждают, награ-
ждаются отдельно. И особен-
но приятно осознавать, что в 
этом году  «счастливчиком»- 
победителем стал я. Хочу всем 
пожелать удачи и сил на сле-
дующий учебный год, и пусть 
победит сильнейший!»

К слову сказать,  в этом 
году на счету у Арсена  более 
50 олимпиад, конкурсов и 
мероприятий.  И когда он всё 
успевает?!

В этом году на красную ков-
ровую дорожку вышли наши 
юные «ученики года» - среди 
призёров конкурса было мно-
го пятиклашек и даже ребят 
из 4-х классов! Конечно же, 
наши выпускники тоже оказа-
лись в числе лучших из лучших 
(Чугунова Любовь, Копейкин 
Станислав – дипломы первой 
степени, Усова Анастасия – 
диплом 2й степени, Васильева 
Алёна – диплом 3й степени). 
Абсолютным победителем в 
этом году стал ученик 7л клас-
са Кукушкин Виктор, а учите-
лем года стала Титова Тамара 
Петровна, учитель географии.

«Ученик года» - это волни-
тельное событие не только для 
ребят, учителей. Очень пере-
живают за своих чад родители, 
и потому им обязательно вру-
чается пригласительный билет 
на это мероприятие. Вот что 
поведала нам мама одного уче-
ника нашей школы (Медер Оль-
га Николаевна, мать Медера 
Ярослава, ученика 9л класса):

«Мы в эту школу перешли 
3 года назад и уже 3 года при-
сутствуем на церемонии «Уче-
ник года». Это замечательная 
школьная традиция. Ученики 
весь год старались, принима-
ли участие во всевозможных 
конкурсах и олимпиадах, и в 
конце учебного года получают 
поздравления от директора 
школы, муниципалов. И важен 
даже не подарок, а то, что тебя 
пригласили, отметили, по-
здравили, что ты весь год ста-
рался не зря. Дети с гордостью 
и благодарностью получают 
подарки, искренне радуются 
друг за друга. Эта церемония - 
настоящий праздник для уча-
щихся и их родителей. И мне 
очень радостно, что мы, ро-
дители, имеем возможность 
присутствовать на таком ме-
роприятии, можем разделить 
со своим ребёнком восторг 
его маленькой победы (ведь 
маленькая победа – это нача-
ло большого пути к большой 
победе). Спасибо нашей шко-
ле за это!»

Мне кажется, что кто од-
нажды попал в список 50 луч-
ших, никогда этого не забу-
дет и сделает всё возможное, 
лишь бы опять попасть в этот 
волшебный список. Ученик 9л 
класса, Гурьев Никита, впер-
вые оказался на церемонии 3 
года назад, и за эти 3 года он 
трижды оказывался на пье-
дестале призёров конкурса 
«Ученик года». Вот какими 
мыслями поделился с нами 
Никита: « «Ученик года» - очень 
торжественное мероприятие, 
попасть на которое  дорогого 
стоит. Немало сил потрачено 
на то, чтобы в итоге оказаться 
на красной ковровой дорож-
ке, получить из рук директора 
школы медаль. В этот волни-
тельный момент ты понима-
ешь, что не зря старался весь 
год!»

Я всех ребят поздравляю с 
их победой! Желаю хорошего 
летнего отдыха.  Необходи-
мо запастись энергией для 
следующего учебного года, 
чтобы с новыми силами при-
ступить к…подготовке к «Уче-
нику года-2016». Помните оду 
Ломоносова? «Дерзайте, ныне 
ободренны, раченьем вашим 
показать, что может собствен-
ных Платонов и быстрых раз-
умом Невтонов Российская 
земля рождать!»

Дмитрик А.А.
учитель русского языка и 

литературы ГБОУ
школы № 617

«УчЕНИК ГОДА» В шКОЛЕ №617 
Многие ученики ждут конца учебного года в надежде на летние каникулы. Наши ребята 
имеют другую причину – в конце мая они узнают, кто в этом году попадёт на церемонию 
награждения «Ученик года».
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Когда я был маленький, в стра-
ну пришла большая война. Для меня 
первым известием об этой беде было 
появление огромного зеленого балло-
на, который за веревки несли по улице 
люди в форме.

– Что это? – спросил я у мамы.
– Аэростат – ответила она грустно, 

и по ее тону я понял, что больше спра-
шивать ни о чем не надо.

Вначале изменений в нашей жизни 
не было.

 Вечерами мы выходили гулять. По 
улицам мягко ехали троллейбусы, они 
были загадочно освещены внутри. На 
угловом доме светилась реклама толь-
ко что вышедшего фильма «Дети капи-
тана Гранта».

Но вскоре, на домах появились 
громкоговорители, из них слышался 
то бодрый, то нервный голос, и видно 
было, что это огорчало людей на улице.

А потом мы провожали на войну 
дядю Мишу. 

На сцене зала, украшенного знаме-
нами и транспарантом, пели и плясали 
люди в форме, ставшей уже привыч-
ной. 

Все им дружно подпевали. Было не 
страшно, даже, весело.

На железнодорожных путях стояли 
красные товарные вагоны. Попрощав-
шись, к одному из них побежал дядя, 
за его спиной болтался вещевой ме-
шок.

А папа тоже уедет? – спросил я.
Мне сказали, что у папы «броня», его 

на войну не берут, он нужен на заводе. 
«Броня» звучало грозно и надежно.

 На улицах появлялось все больше 
военных и незнакомых людей, многие 
несли в руках чемоданы и тюки. Каж-
дый день родители задумчиво слуша-
ли вечерние новости из черного ре-
продуктора на стене комнаты.

Воспитатели в детском саду ста-
ли угрюмее и строже, в их разговорах 
среди новых непонятных слов звучало 
еще одно - «эвакуация».

ОТЪЕЗД
 Тем вечером мама с папой долго 

и тихо говорили о чем-то, озабочен-

но поглядывая в мою сторону. Потом 
мама сняла со шкафа чемодан, с ко-
торым мы прошлым летом ездили к 
бабушке и начала собирать мои вещи.

– Мы поедем к бабушке? – спросил 
я, вспомнив радость прошлогодней 
поездки. У бабушки окна светлой ком-
наты выходили в сад, где в белом цве-
ту стояли яблони. 

Утром никто не торопил вставать, 
я лежал в постельке, думая, как хоро-
шо и надежно среди близких людей, 
сколько интересного происходит каж-
дый день, и все это - для меня.

– Нет, – ответила мама, – ты с сади-
ком уезжаешь на лето, так нужно. Мы с 
папой приедем к тебе позже.

Через несколько дней наш детский 
сад уезжал.

На платформе толпились встрево-
женные родители, среди них стояла 
как-то тревожно улыбающаяся мама. 
Папу с работы не отпустили, его я уви-
дел только, когда поезд уже тронулся. 
Он подбежал к маме, и они махали мне 
руками пока состав не ушел за пово-
рот. Я почувствовал опасность, пока-
залось, что теряется что-то важное и 
надолго. 

Поезд ехал быстро, за окнами зеле-
ные деревья весело махали верхушка-
ми. Мы успокоились, показалось, нас 
ждет впереди что-то новое и загадоч-
ное.

Разбудили нас рано. Было тихо, по-
езд стоял. 

Вдруг, послышался топот пробега-
ющих людей, нервные громкие голоса. 
Кто-то отчаянно крикнул:

– Немцы перерезали железную до-
рогу!

 Нас вывели из вагона. 
Рельсы уходили вдаль по просеке. 
Непонятно было, чем их могли пе-

ререзать.
Паровоз, тяжело отдуваясь, готов 

был ехать дальше. 
Но, появились автобусы, и нас по-

везли по лесной дороге. 
Никто ничего не объяснял, но кра-

сивые виды природы из окон автобуса 
успокаивали.

МЯСОРУбКА
 Через какое-то время мы выехали 

на большую поляну в лесу, где увиде-
ли группы людей в форме. Многие из 
них были перебинтованы, они лежали 
на земле или сидели, прислонившись 
к стволам деревьев. Все они выгляде-
ли очень уставшими. Такой вид людей 
среди теплого летнего дня, в красивом 
лесу, вызвал растущую тревогу.

Я услышал, как водитель сказал 
воспитательнице:

– Эти вышли из боя. За Лугой – мя-
сорубка.

 С мясорубкой у меня были плохие 
воспоминания. Дома я любил смо-
треть, как мама попеременно опускала 
в ее воронку нарезанные куски мяса, 
лук, булку, а на выходе тянулись при-
ятно пахнущие струйки фарша, спира-
лями опускающиеся в миску. Однаж-
ды, когда мама на минуту отлучилась, 
я взял кусок булки, протолкнул его в 
воронку и покрутил ручку. Мой палец 
захватило, стало больно, с перепуга я 
никак не мог освободиться и отчаян-
но заорал. Сейчас слово «мясорубка» 
прозвучало как известие о чем-то не-
избежно плохом для всех. 

Автобусы ехали очень близко к ле-
жащим людям. Казалось, мы можем 
наехать на них, но никто даже не дви-
нулся. Такая беспомощность взрослых 
напугала еще больше и вызвала жа-
лость к остающимся на поляне. Вос-
питатели молчали, мы ни о чем их не 
спрашивали. 

Весь день мы ехали по лесным до-
рогам. Останавливались, чтобы осты-
ли моторы машин, и в одном селе нам 
дали булку со стаканом молока. Ве-
чером подъехали к железной дороге, 
на ней стояли уже товарные вагоны. 
Рабочие заносили в них доски, скола-
чивали нары и застилали их соломой. 
Это был другой поезд и другая дорога, 
она, как сказала заведующая садиком 
своим помощникам, шла мимо Москвы 
куда-то на Волгу. К вечеру нас всех 
разместили, стало спокойнее, и мы 
заснули. Ночью я просыпался в тиши-
не и темноте. Потом, вагон со скрипом 
трогался. 

МАМА
Поезд ехал медленно, останавли-

ваясь на небольших станциях, иногда, 
в поле. Его с ревом обгоняли другие по-
езда, везущие на платформах большие 
ящики. Кормили нас бутербродами, 
пили обычную воду, изредка, приноси-
ли кипяток. Двое ребят чем-то заболе-
ли, их рвало. Они лежали у дверей ва-
гона, а потом их куда-то вынесли.

К вечеру одного дня у меня разбо-
лелась голова, я почувствовал тошно-
ту, поднялась температура. Все вокруг 
закрылось темной мутью, в ней кружи-
лись сверкающие пятна. Я хотел пить, 
мне давали что-то горькое. 

Потом меня перенесли к дверям 
вагона. Жизнь других отдалилась, по-
терялся интерес ко всему, что проис-
ходило вокруг. Так было до одного мо-
розного утра, когда в отодвинувшейся 
вагонной двери я увидел маму. Она 
была в ватнике, большой платок за-
крывал лоб и щеки. 

Но я ее узнал, и понял, что пришло 
спасение.

Позже, мама рассказала обо всем, 
что произошло после моего отъезда. 
Она не могла найти себе места, не 
было известно, где мы и что с нами. 
Записки на стене отдела здравоохра-
нения сообщали, что детей повезли 
в сторону Рыбинска, дальнейшее на-
правление было неизвестно. Отчаяв-
шись, мама написала папе письмо, что 
едет меня искать, оставила его на сто-
ле и уехала одним из последних поез-
дов в сторону Тихвина. 

На станции Котельнич собралось 
сто тридцать матерей из Ленинграда, 
они как-то добрались сюда и ждали по-
ездов со своими детьми. Поезда при-
ходили без расписания, часто – ночью, 
поврежденные бомбежками. В неко-
торых из них не могли найти вагоны, в 
которых отправляли детей. 

Не знаю, что было бы со мной, если 
бы мама не нашла меня. Наверно бы - 
умер.

Но мама меня нашла. Нашла, пото-
му что очень любила и верила. Будто, 
я прошептал, что хочу горячей манной 
каши. (Продолжение в следующем номере) 

***

Тонким слоем на асфальте – 

Грязь; и дождь стекает с крыш.

Босиком и в мокром платье

Ты по улицам бежишь:

По Разъезжей, по Садовой,

По Неве, где чаек крик.

Где-то там валет бубновый

Не дождался даму пик.

Там, под тучею свинцовой,

Ты, кружась, поешь сонет,

На булыжниках Дворцовой

Оставляя мокрый след.

Где-то там, в разгаре лета,

Я догнать тебя хочу…

Ты, застыв у парапета,

Сфинкса гладишь по плечу.

Он от счастья шею клонит,

Не сказав ни «нет», ни «да»…

Под мостами тихо стонет

Неспокойная вода. 

5 июня 1998 г.
Анатолий Маланов

***

Чайки плавают на Мойке. 

Я в блокнот пишу стишок. 

БОМЖ копается в помойке, 

Набивая свой мешок.

По волнам скользит устало 

Белый катер с плоским дном. 

Утро свежее настало. 

Тихо в городе родном.

От ходьбы устали ноги, 

Только я - не слеп, не глух ... 

Вдоль домов и по дороге 

Тополиный серый пух

Плавно катится шарами 

Или вьётся, как «волчок». 

Ярко крест горит на храме, 

Как Надежды маячок...

Шелестят, проснувшись, липы 

«Спас» молчание хранит, 

А Нева скрывает всхлипы, 

Ударяясь о гранит...

Я всё вижу и всё слышу: 

На Авроре вьётся флаг, 

Солнца луч залез на крышу, 

Дворник кашляет в кулак,

Он тюльпаны поливает ... 

Небо чисто, как кристалл. 

Сфинкс, как будто бы, кивает. 

День, как будто бы, настал ...

29.06.2010 г.

ОТ ВСЕЙ ДУшИ 
ПОЗДРАВЛЯЕМ 

НАшИх
ИюНЬСКИх
юбИЛЯРОВ!

Наши 90-летние юбиляры
Владимиров Петр Дмитриевич
Майкова Мария Сергеевна
Поволоцкая Татьяна Степановна

Наши 85-летние юбиляры
Конторович
Александр Александрович
Манакова Нина Николаевна
Медведева Таисия Алексеевна
Ратнова Галина Сергеевна

Наши 80-летние юбиляры
Козлова Тамара Филипповна
Федченко Галина Алексеевна
Наши 75-летние юбиляры
Попова
Людмила Александровна
худякова Ирина Викторовна

В этом году Россия отметила 70-летие Великой Победы. Поскольку год юбилейный, редакция газеты продолжает публиковать рассказы на-
ших читателей про Великую Отечественную войну. Вашему вниманию мы представляем нового автора — Игоря Михайловича Шарапова.
Игорь Михайлович родился в 1937 году. По специальности инженер-металлург, автор изобретений, патентов, публикаций. 35 лет работал на 
заводе в разных должностях: от мастера до технического директора. Проживает в Коломягах.

КОГДА Я бЫЛ МАЛЕНЬКИЙ

РАССКАЗЫ НАшИх чИТАТЕЛЕЙ

ПОЭТИчЕСКАЯ СТРАНИчКА



8  6, 2015 г.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

КОЛОМЯжСКИЕ бАЛЫ
Балы в Петербурге любили всегда, проводились они обычно зи-
мой, а летом любителям танцев надо было ехать за город.  Тан-
цевали в Петергофском воксале, на Полюстровских минеральных 
водах в окрестностях усадьбы Кушелевых- Безбородко, но особой 
популярностью пользовались коломяжские балы по одной про-
стой причине, они были бесплатными.

АНДРЕЙ жДАНОВ

За этой аркой (слева) 
находился танцевальный 

павильон Фото начала XX века

Дворец Орловых-Денисовых 1845 г

Сегодня ничто не напоминает о танцевальном павильоне

***
В 1841 году в Коломягах по-

явился каменный господский 
дом, над которым развевал-
ся флаг с гербом владельцев 
этой деревни, графов Орло-
вых-Денисовых. На протекав-
шем рядом ручье поставили 
плотину и возник большой чи-
стый пруд с купальнями, у не-
большой каменной пристани 
желающих кататься ожидали 
лодки. Вокруг господского 
дома разбили парк с молоды-
ми деревцами, извилистыми 
аллейками, качелями и пло-
щадкой для игры в кегли.

На берегу пруда на воз-
вышении под кровлей, под-
держиваемой деревянными 
колоннами, находилась об-
ширная зала для танцев. С 
трех сторон она была затянута 
холстом,  обклеенным разны-
ми изображениями. По краям 
павильона, богато убранного 
цветами, стояли деревянные 
скамейки с холстинковыми по-
душками, пол засыпан песком.

К этому времени Коломя-
ги стали популярным дачным 
местом. Первыми сюда на 
лето стали приезжать немец-
кие мастеровые и ремеслен-
ники. Многие из них лишь по 
воскресеньям расставались с 
иглой, шилом или молотком, 
но были среди них и люди не-
бедные, приезжавшие отды-
хать в собственных колясках. 
А после того, как в 1851 году 
сделали хорошую дорогу от 
Новой Деревни до Коломяг, 
здесь в большом количестве 
стали селиться столичные чи-
новники. 

Любимым развлечением 
местных дачников и дачниц 
стали танцы по воскресеньям, 
на которые допускались все 
без разбора. Поначалу все 
расходы на их проведение 
несли хозяева усадьбы, но в 
1857 году каждую дачу обло-
жили известным процентом с 
наемной платы в пользу тан-
цевальных вечеров. Оркестр 
размещался в одном из углов 
павильона на некоем подобии 
эстрады. Сначала приглаша-
ли странствующих музыкан-
тов, но затем на вечерах стал 
играть оркестр Лесного ин-
ститута. В шесть часов, точно 
откашливаясь, инструменты 
начинали издавать разные 
звуки. Заслышав их, к пави-
льону мало помалу начина-
ет собираться публику, уже 
предвкушающая предстоя-
щее удовольствие.

Танцы начинаются мальчи-
ками и девочками, их сменяют 
юноши и девушки постарше. В 
семь часов   вечера появляет-
ся радушная хозяйка имения 
графиня Елизавета Алексеев-
на Орлова-Денисова в окру-
жении своего семейства и от-
крывает бал.

Вот как описывает этот мо-
мент очевидец: «Раздаются 
звуки ритурнеля, и некоторые 
из танцоров или танцорок, 
стремятся уже вперед, одна-
ко ж, неподвижность vis-à-vis 
заставляет их возвратиться 
в ряд и ждать очереди… Но 
вот все оживляется, шаркает, 
движется, переходит, припры-
гивает, прискакивает… Увле-
ченный прелестью музыки и 
дамы своей, иной кавалер, в 
забывчивости, присвистывая, 
вторит музыкантам; зрители 
под такт покачивают голова-
ми, притоптывают каблуками, 
или постукивают палками… 
Все весело, оживлено!...

Полненькие немочки, в 
ситцевых пестреньких платьи-
цах, чинно приседают перед 
напомаженными кавалерами. 

В танцах участвуют все воз-
расты, до весьма почтенных, 
потому что везде есть много 
почтенных лиц, любящих тан-
цы. Дамы в темных платьях, 
светлых спенсерах, перетяну-
тые в шампанскую рюмочку, 
без шляпок и перчаток, кава-
леры в пальто и фуражках и 
самых разнообразных шляпах 
– все это движется, вертится, 
смеется, болтает, припрыги-
вает, выделывает антраша и 
па, какие, вероятно, случались 
видеть не всякому».

В восемь часов все скамьи 
заняты, но еще больше наро-
да с неподдельным весельем 
участвует в танцах. Вот ма-
ленький господин, в картузе 
набекрень, выделывает в ка-
дрили что-то вроде кренде-
лей,  рядом степенно танцу-

ет юноша в белой, расшитой 
разными шелками фуражке. 
Как только раздаются звуки 
оркестра, все, малое и старое, 
женщины, мужчины, мальчики 
и девочки, все схватывается 
попарно, под руки, и под зву-
ки танца, пускается плясом в 
польский, потом вертится в 
бойком вальсе и вдруг опять 
идет мерным шагом. Впро-
чем, бывали юноши, которые 
сначала иронически в лорнет 
поглядывали на танцующих в 
Коломягах, а потом сами сле-
довали их примеру и бесце-
ремонно, с видимым удоволь-
ствием носились в польках и 
вальсах. Танцы продолжались 
до полуночи.

Летние балы в Коломягах 
приобрели широкую извест-
ность, о них регулярно писали 
петербургские газеты. Узнали 
как-то дачники Новой и Ста-
рой Деревни о бесплатных 
коломяжских балах, и всей 
толпой отправились на тан-
цы. Аборигены, недовольные 
нашествием пришельцев, со-
шлись, потолковали и устано-
вили организовать по подпи-

ске дополнительные вечера 
по четвергам. Пригласили из 
города бродячих музыкантов, 
и веселятся до утра. Тот, кто не 
участвует в складчине, может 
даром только издали слушать 
музыку. Естественно, находи-
лись и недовольные этими но-
вовведениями. 

Коломяжские балы благо-
получно дожили до начала XX 
века и пользовались неизмен-
ным успехом у местных дачни-
ков. «К сожалению, маленькое 
зальце «танцульки» не могло 
вместить в себя всех жела-
ющих веселиться, и вместо 
красивой картины получилась 
какая-то каша, — сообщала 
газета «Дачник» в июле 1909 
года. — До двух часов ночи по 
Коломягам разносились зву-
ки коханочек и крестьяночек, 
мешая спать соседним дачни-
кам. «Танцулька» была торже-
ственно иллюминована».

В конце XIX века к танце-
вальному павильону пристро-
или театральный зал на сто 
пятьдесят мест, на сцене ко-
торого играли члены Обще-
ства любителей музыки и дра-
матического искусства и даже 
артисты столичных театров. 
Вход к танцевальному пави-
льону и театральному залу 
был оформлен красивой ар-
кой, установленной на углу 1-й 
Никитинской и Николаевской 
(ныне Березовой) улиц.

Музыкально-танцеваль-
ный павильон прекратил свое 
существование в 1914 году, 

сейчас от него не осталось 
и следа, там, где он был, вы-
росли большие деревья. Но 
даже в годы советской власти 
в Коломягах работали клуб и 
кинотеатр на Главной улице и 
Фермском шоссе.

Сегодня за развлечениями 
и увеселениями коломяжцам 
надо ехать «в город». А было 
бы здорово возродить тради-
цию  коломяжских воскрес-
ных танцевальных вечеров, 

для этого всего лишь надо 
найти свободную площадку 
и обеспечить доставку звуко-
воспроизводящей аппарату-
ры. Порядок на таких вечерах 
могла бы обеспечить местная 
казачья дружина.

***
Между тем в первых чис-

лах июня появилась новая 
информация о судьбе упоми-
навшегося выше усадебного 
дворца Орловых-Денисовых, 
являющегося федеральным 
памятником архитектуры, и 
ставшего без преувеличения 
основным символом Коло-
мяг. В 2011 году Смольный за 
почти символическую плату в 
40 миллионов рублей продал 
постройку на торгах компании 
«БалтикСтрой», учредителем 
которой является ГК «СУ-155». 
Низкая цена объяснялась тем, 
что новый владелец «был обя-
зан восстановить за свой счет 
как минимум фасад здания и 
завершить ремонтно-рестав-
рационные работы к июню 2014 
года, а к 2015 году привести в 
порядок свою часть парка». 
Однако с тех пор никаких су-
щественных восстановитель-
ных и реставрационных работ 
не проводилось, усадебное 
здание, уже находившееся в 
аварийном состоянии, про-
должало разрушаться. Вну-
три усадьбы до кирпича снята 
внутренняя отделка, демонти-
рованы полы. «БалтикСтрой» 
был даже оштрафован за не-

выполнение реставрации па-
мятника с приспособлением 
для современного использо-
вания. Впрочем, как сообщает 
КГИОП: «На сегодняшний день 
компания «Балтикстрой» вы-
полнила и согласовала с КГИ-
ОП программу обследования 
здания, обмерные чертежи, а 
также обследование техниче-
ского состояния конструкций 
объекта культурного наследия 
и проект противоаварийных 
работ». 

И вот теперь компания 
«БалтикСтрой»  решила рас-
статься со своим владением 
и выставила на продажу особ-
няк на Главной улице, 32, за 
который просит уже 80 мил-
лионов рублей. Объявление о 
продаже усадьбы появилось 
на сайте «Авито», «на котором 
торгуют поношенными веща-
ми да подержанными машина-
ми». Покупателям предлагают 
здание площадью 1,4 тысячи 
кв. м с правом аренды уса-
дебного парка площадью 1,9 
га. Договор аренды заключен 
с городом  до 2055 года. По 
данным, размещенным в Ин-
тернете, представитель про-
давца по имени Екатерина со-
общила, что в данный момент 
уже есть два потенциальных 
покупателя. Они планируют 
перестроить усадебный дом 
под частный коттедж, либо 
элитный ресторан.

Впрочем, весьма скоро 
объявление о продаже на сай-
те стало сопровождаться сле-
дующей информацией: «Это 
объявление закрыто владель-
цем. Оно более не актуально». 
Что это значит, непонятно.

Одновременно в Интер-
нете сообщается, что в бли-
жайшее время планируется 
приватизировать еще один 
объект культурного насле-
дия - служебную постройку 
усадьбы на Главной улице, 
29, старую башню из красно-
го кирпича. Похоже, это озна-
чает, что еще один памятник 
перейдет из государственной, 
общественной собственности 
в частные руки.
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